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 摘要 

 大会 1999年 12月 23日第 54/249号决议请秘书长在特别考虑到采用新技术

的情况下对秘书处的员额结构进行全面审查,并在 2002-2003 两年期方案概算中

就如何处理本组织员额结构头重脚轻的问题提出建议。在拟订方案概算时已对员

额结构进行了审查，审查结果载于该文件导言第 19至 30段。大会 2001 年 12月

24 日第 56/253 号决议关切地注意到所要求的全面审查报告尚未提交，并重申应

向其第五十七届会议提交该项审查报告。 

 本报告介绍审查的主要结果。通过审查可以得出的结论是，无论是在内部比

较，还是与外部比较，秘书处目前的员额结构和职位分配相对于其他主要国际组

织的员额结构而言，没有什么明显的反常可以说秘书处的结构头重脚轻。 

 将酌情在两年期方案预算的范围内不断审查秘书处的员额结构问题并向大会

提交报告。大会不妨注意本报告。 

 

 

 
 

 
＊ 
本报告延迟提交是因为需要取得一些国家和国际组织的资料。 
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 一. 导言 
 

1. 大会 1999年 12月 23日第 54/249号决议请秘书长在特别考虑到采用新技术

的情况下对秘书处的员额结构进行全面审查,并在 2002-2003 两年期方案概算中

就如何处理本组织员额结构头重脚轻的问题提出建议。在拟订方案概算时对员额

结构进行了审查，审查结果见该文件导言第 19 至 30 段。大会 2001 年 12 月 24

日第 56/253 号决议关切地注意到全面审查报告尚未提交，并重申应向其第五十

七届会议提交该项审查报告。 

2. 为响应这一要求，在一名顾问的协助下，已结合秘书长自己的加强本组织方

案，对联合国秘书处的员额结构进行了一次全面审查。本报告概要介绍所进行的

审查并说明审查的主要结果。 

 二. 根本原因与大体方法 
 

3. 大会担心联合国秘书处头重脚轻，因而促成了本次审查。为对大会的担心做

出反应，秘书长将对员额结构的审查列入了其加强本组织的行动计划。他指示人

力资源管理厅负责监督在常务副秘书长主持下进行了这项审查。第一步是检验证

明头重脚轻一说，以及查明不均衡的原因和理由。 

4. 对于头重脚轻，没有一个普遍得到公认的唯一定义或量化标准。不同的组织

需要有不同的结构，这取决于它们的任务、职能、理事机构、文化、政策和惯例。

因此，所采取的方法是从下列四个方面考虑这个问题：(a) 不同时期和各个部门

之间的内部比较;(b) 与可比组织的外部比较;(c) 管理文献中所述的一般组织措

施;及(d) 目前的员额控制机制的作用和功效。 

 三. 目的、范围和方法 
 

5. 审查的目的是提供所需的数据、资料和分析，用以评估联合国目前的员额结

构是否均衡适当，确定还需要采取的行动。这既不是一次对部门的全面组织分析，

也不是一次对职务分类的审查。 

6. 审查重点针对的是 D-1 及以上职等，尽管为了全面观察还提供其他职等的统

计数据。这项研究包括纽约秘书处以及联合国日内瓦办事处、维也纳办事处和内

罗毕办事处的员额。由维持和平支助帐户供资的员额也包括在内，但不包括分配

到特定维持和平特派团的军事或文职员额。采用的方法包括： 

 (a) 从方案规划、预算和帐务厅所编制的预算文件和人力资源管理厅编写的

报告中摘取有关统计数据； 

 (b) 与常务副秘书长以及人力资源管理厅和方案规划、预算和帐务厅的官员

面谈； 

 (c) 设计并对特选的国际组织和政府部委进行一次简单调查； 
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 (d) 查阅大会、行政和预算问题咨询委员会、国际公务员制度委员会以及秘

书处各部门的各种文件和报告； 

 (e) 查阅当前有关组织理论的文献。 

 挑选调查对象时所依据的是活动的方案和范围的可对比性，但应理解所谓的

相对等是不确切的，也是主观的。内部和外部比较的主要尺度是 D-1 职等及以上

各职等的员额数在员额总数中所占百分比。 

 四. 主要调查结果 
 

 

 A. 内部分析 
 

7. 孤立地看，目前的员额结构在塔尖上没有什么肿胀或反常现象可使人们立即

想到头重脚轻。各部门的员额分布基本上同预期的一样，即决策和代表职能需要

高于行政和支助职能职等的员额。纵观十年（1992-2002 年）的情况，只有副秘

书长/助理秘书长职等有了大幅度的增加——净额为九个员额。八个员额是新员

额或改变的员额，这通常是设立新方案和优先重点变动后的结果；三个是对现有

D-2员额改叙的结果，两个被裁撤。从总体上看，主任（D-2/D-1）职等员额在十

年间减少了 42 个，这主要是由于 1998-1999 两年期进行了结构调整和减员。纽

约与其他地点之间的差异反映出对决策和共同制度的责任都集中在总部。 

 B. 外部分析 
 

8. 下列国际组织参加了秘书处为确定秘书处管理员额的百分比是否大大高于

各可比组织而进行的调查：亚洲开发银行、世界银行、经济合作与发展组织和欧

洲联盟委员会。还利用了出版物中有关联合国系统其他组织的资料。此外，已设

法收集某些政府部委的数据，以便于与秘书处的一些主要部门进行比较。 

9. 各个国际组织均被视为具有可对比的决策职责和相对广泛的任务。虽然不能

保证这些组织的结构很好，但这是可以拿来作基准数据进行比较的最佳结构。不

过，如同所有的比较一样，所能得出的结论都有局限性。 

10. 可比性是利用调查对象所提供的职务说明样本或简要职等定义确定的。采用

类别广泛的职责和等级体系，是为了把几个职等都包括在内，从而可以在大家都

知道的标题下进行合理的比较。 

11. 总的说来，调查结果是正面的。秘书处 D-1 及以上员额职等的比例（3.4%）

比亚洲开发银行（5.6%）和欧洲联盟委员会（3.8%）低，但却比经济合作与发展

组织（2.9%）高。由于世界银行工资级别很多，所以不能确定其相当于 D-1 的职

等。不过，对两个组织相当于 P-5及以上职等经常预算员额的比较显示，秘书处

这些职等的员额比例比世界银行低很多（11.9%对 18.9%）。与联合国系统各主要

组织（联合国开发计划署、联合国儿童基金会、国际劳工组织、世界卫生组织和
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国际原子能机构）的职等分布情况进行的比较显示，秘书处管理员额的比例比其

他任何联合国组织都低，但国际原子能机构除外。 

 C. 组织理论与标准尺度 
 
 

12. 联合国的任务广泛，决策重点比较分散，因而很难采用传统的标准，例如组

织层次和直接领导的人员员额，但是，这些尺度在评估和改革过程中仍然可以作

为有用的指数和非正式的目标。管理文献说，无论是公共的还是公司的大型组织，

从上至下平均有七个层次，而层次最少的组织也有五个层次。本项研究鉴于其范

围，它不可能决定秘书处的平均层次，但对管理人员而言这将是一次指导练习。

分为六个层次的结构似乎是一个较好的目标。 

13. 管理文献说，增加直接领导的人员员额是个大趋势。美利坚合众国联邦政府

确定的目标是 1:15 的比率（每 15 名工作人员有一名主管），而在进行本项研究

时的直接领导的人员员额平均为 1:7。据粗略计算，秘书处直接领导的人员员额

数总计为在经常预算方面大约为 1:10，在其他资金来源方面大约为 1:12。 

 D. 组织与员额控制 
 
 

14. 经过简短的面谈并查阅了有关的管理报告后发现了几个方面有问题，其中包

括：(a) 叙级提高职等的压力始终不断;(b) 没有组织准则和审查程序;及(c) 预

算的核准是一种微观程序。人力资源管理厅正在考虑并且在某些情况下已经采取

步骤以减少叙级压力，增加并说明各种晋升机会，以将职业发展方案、通用职务

说明、职业段以及管理下的流动和轮调加以确立。（欧洲联盟委员会对于高级管

理人员有特别严格的调动要求。）当重点从职务叙级转向职业发展时，员额控制

机制可能也需要改变，以防止滥用晋升程序或给它施加过度压力。一些经济合作

与发展组织的成员国和联合国各组织正在下放预算责任，以增强灵活性和管理人

员的自律。 

 

15. 组织审查的职责不明，或者说它没有正式的准则。在决定新员额和改叙问题

时，往往是孤立地，而不是从组织的标准与健全这一更全面的角度来决定。报酬

和叙级政策股通常没有什么标准或权力去质疑新增加的管理层。秘书长关于人力

资源管理改革的报告提议给管理事务部增加一项职责，即监测预算和人力资源活

动，这应包括遵守组织准则和坚持组织目标的情况。 

 

16. 作为预算过程的一部分，第五委员会和大会分别审查和核准新的专业员额和

改叙，这可能是预算过程中没有战略重点的一个原因。比较常见的方法是，理事

机构负责监督职等的分布情况，以比较全面的尺度，如百分比和比率，对员额加

以控制，而不是对关于员额的各别活动加以控制。 
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 五. 结论 
 

17. 本项研究既未打算，也不可能对秘书处的头重脚轻问题做出最后定论。但通

过审查所能得出的主要结论已证实，如将秘书处的员额结构和分布数据同其他国

际组织的类似数据对比，秘书处目前的员额结构和员额分布并没有什么明显的反

常可以说它是一种头重脚轻现象。另外，秘书长指出，由于方法问题，通过与其

他国际组织进行对比来审查员额结构是十分复杂的。没有一个唯一的尺度或基本

上得到公认的职等分布模式可作为这种评估的样板。鉴于联合国的任务广泛而决

策重点又比较分散，也没有与联合国比较贴切的实用组织规划理论。 

18. 通过审查得出的另一个结论是，秘书处的员额控制机制在限制新员额和提高

职等方面都有作用。但是，已注意到要靠高层例如第五委员会的限制，而不是靠

管理人员的自律和问责制。这个过程本身就造成紧张和挫折感，而紧张和挫折感

又可能使人臆断和担心发生导致进行本项研究的头重脚轻的情况。 

19. 正在进行的人力资源改革应有助于减轻职务分类的压力，而且如果它与组织

准则和员额控制改革结合在一起，会有助于消除人们对于等级爬升和结构头重脚

轻的担心。 

20. 上述结论与秘书长在关于加强联合国的报告（A/57/387 和 Corr.1）中所述

意见一致，本组织需要一个高效、灵活的系统，为本组织的优先工作分配充足资

源。在这种情况下，2004-2005 两年期方案概算将考虑到这些问题，以确保将资

源分配给方案的优先重点。 

21. 明确界定职责、权力、管理问责制和审查机制对于将权力授予方案管理人员

是必要的，而这一过程正是秘书长改革倡议的核心。另外，管理事务部在确保整

个秘书处遵守共同的组织原则和政策，在规定的准则、程序和规则范围内行使所

授予的权力方面都要发挥关键作用。至于职务分类改革，国际公务员制度委员会

已经提出了一些改革办法，将重心移向更灵活地承认工作性质正在发生变化，并

移向能力和职业发展。关于可能采用的其他员额控制办法，秘书长指出，执行情

况报告和按成果编制方案预算的模式提供了一个机会，可以用是否有人力和财政

资源这把尺子来审查管理问责制和预算责任问题。 

22. 秘书长打算酌情在两年期方案预算范围内不断审查秘书处的员额结构和员

额分布问题，并就此向大会提交报告。 

 六. 建议 
 

23. 大会不妨注意本报告。 

 


